

BOLETÍN PACE UTA



Nº10

2º semestre 2024

El Programa PACE UTA celebra 10 años de impacto educativo en el Norte de Chile

El Programa PACE UTA conmemoró su décimo aniversario destacando logros como el acompañamiento a más de 130.000 estudiantes y la titulación de 1.000 jóvenes desde su inicio en 2014. La ceremonia, realizada en el Campus Guayacán de la Universidad Católica del Norte, reunió a instituciones de la Macrozona Norte comprometidas con reducir las brechas educativas y garantizar acceso a una educación de calidad en 140 establecimientos.

Durante el evento, se reconocieron avances como el trabajo colaborativo entre universidades y estrategias para fortalecer el acompañamiento psicosocial y académico. Representantes del programa destacaron la importancia del intercambio de experiencias y la implementación de acciones adaptadas a contextos regionales, asegurando un impacto positivo y sostenido en las comunidades educativas.



Estudiantes PACE fortalecen habilidades en Autorregulación y Comunicación

El programa PACE dio la bienvenida al segundo semestre a sus estudiantes en la educación superior con la actividad "Autorregulación emocional y Comunicación efectiva". La jornada tuvo como objetivo entregar herramientas prácticas a los estudiantes para fortalecer el control emocional y mejorar sus habilidades de comunicación en contextos académicos y personales.

Durante la actividad, los estudiantes participaron en dinámicas como la

"Autorregulación de las emociones", donde reflexionaron sobre el impacto de sus emociones en las relaciones interpersonales, y "Comunicación efectiva", que incluyó ejercicios de oratoria y persuasión en la venta de un objeto al azar. Los profesionales PACE destacaron la importancia de la práctica y el juego como herramientas de aprendizaje, mientras que los estudiantes valoraron el carácter didáctico de la jornada, considerándola un aporte para su desarrollo académico y personal.

Torneo PACE UNO CHALLENGE 2024: aprendizaje, convivencia y diversión

En la segunda versión del **PACE UNO CHALLENGE 2024**, estudiantes del PACE de la Universidad de Tarapacá participaron en una jornada de competencia y entretenimiento. La actividad, organizada para fortalecer habilidades sociales y crear vínculos entre estudiantes, incluye rondas clasificatorias y finales del juego UNO, premiando el compromiso y entusiasmo de los participantes.

El primer lugar fue obtenido por **Alejandro Peña Villca**, seguido por **Berta Cruz Pasaje** y **Aiverson Sinfuego Blanco**. Durante el evento, el Director General de Docencia de Pregrado, Hernando Bustos, felicitó a los asistentes, destacando la importancia de estas instancias para el desarrollo integral de los estudiantes. La jornada culminó con entrega de premios y diplomas.



Estudiantes PACE fortalecen vínculos en Jornada de Autocuidado

Estudiantes PACE de la Universidad de Tarapacá participaron de la jornada "Tejiendo red-es", en el complejo deportivo de la UTA, con el propósito de fortalecer los vínculos de apoyo mutuo entre los estudiantes de primer año. Durante la actividad, se destacó la importancia de las redes de apoyo en la educación superior, involucrando dinámicas colaborativas como "Tejiendo red-es" y "Creando tu avatar", que incentivaron el reconocimiento de las redes personales y el desarrollo de relaciones solidarias.

Los estudiantes participaron activamente en las distintas dinámicas, donde crearon redes simbólicas y compartieron cualidades personales a través de sus avatares, fortaleciendo la integración y el compañerismo. La jornada concluyó con premios en distintas categorías, reafirmando el compromiso del programa PACE y la Universidad de Tarapacá con el bienestar y desarrollo integral de sus estudiantes.



Tutores pares y estudiantes PACE celebran Fiestas Patrias con actividades de autocuidado

El Área de Formación Integral, junto al equipo del PACE organizó una jornada de autocuidado para tutores pares y estudiantes PACE, enmarcada en las celebraciones de Fiestas Patrias. La actividad incluyó juegos típicos como la Ginkana, la Silla Musical a lo Chileno y "Si se la sabe, cante", fomentando la sana competencia y la camaradería en un ambiente festivo.

Al finalizar la jornada, se entregaron premios a los participantes destacados y se agradeció su entusiasmo. Además, se resaltó la importancia de estos encuentros para fortalecer los vínculos entre estudiantes y tutores de distintas carreras.



Estudiantes PACE UTA fortalecen vínculos en un "Encuentro Terrorífico"

El Programa PACE y el Área de Formación Integral, organizaron el evento "Un Encuentro Terrorífico: Black and White", inspirado en Halloween, para fomentar habilidades interpersonales y el sentido de comunidad. Durante la jornada, los estudiantes participaron en actividades creativas como la "Gincana de Miedo" y "Confeccionando tu Máscara", promoviendo la comunicación efectiva, el trabajo en equipo y el respeto mutuo.

El evento destacó por su ambiente lúdico y reflexivo, cerrando con la premiación a las mejores máscaras y performances creativas. El equipo organizador agradeció la activa participación, subrayando la importancia de estas iniciativas para reforzar la cohesión grupal y apoyar el desarrollo integral de los estudiantes.



Estudiantes PACE cierran su primer año con reflexiones y aprendizajes en la última sesión 2024

El PACE, realizó con éxito su última sesión grupal del año, titulada "Despidiendo nuestro primer año". Este encuentro, dirigido a estudiantes de reciente ingreso, tuvo como objetivo reflexionar sobre los logros obtenidos durante el primer año universitario y fortalecer las habilidades personales e interpersonales adquiridas, como el trabajo en equipo y la resolución de problemas. Además, se destacó la importancia de construir redes de apoyo y el compromiso con el avance académico.

"Mensajearo al futuro", donde los estudiantes compartieron sus experiencias y consejos para los nuevos estudiantes PACE ingreso 2025. El evento culminó con una emotiva premiación a quienes se destacaron por su rendimiento académico, asistencia y esfuerzo, y concluyó con un mensaje de motivación por parte del equipo PACE UTA, animando a los estudiantes a seguir trabajando juntos en el próximo año académico.

La jornada incluyó actividades como el juego "El que se la queda... pierde" y



PACE UTA celebra el cierre de ciclo para estudiantes de la cohorte 2023

Con una ceremonia realizada en el campus Saucache, el Programa de Acompañamiento en la Educación Superior, concluyó su acompañamiento a la cohorte ingreso 2023. La actividad reunió a estudiantes, tutores y el equipo AES para reflexionar sobre el proceso vivido, celebrar logros y motivar a los participantes a enfrentar nuevos desafíos con mayor independencia en su vida académica.

Durante el evento, se entregaron diplomas a los egresados, además de reconocimientos especiales por participación y rendimiento. La jornada cerró con palabras de agradecimiento y la reafirmación del compromiso del programa con el desarrollo integral de sus estudiantes, marcando el inicio de una nueva etapa llena de oportunidades.





Estudiantes del Liceo Huara visitan la Universidad de Tarapacá

Un grupo de estudiantes de 3° y 4° medio del Liceo Huara participó en una jornada educativa organizada por el PACE UTA. La actividad combinó aprendizaje, recreación y exploración vocacional, con el objetivo de fortalecer competencias académicas y motivar a los jóvenes en la transición hacia la educación superior.

Durante la visita, los estudiantes realizaron actividades pedagógicas orientadas al desarrollo de habilidades en Lengua y Literatura, Matemática e Historia. Estas sesiones, lideradas por el equipo del Área de

Preparación en la Enseñanza Media, utilizaron metodologías participativas para fomentar el aprendizaje.

Además, recorrieron diferentes facultades de la UTA, donde conocieron carreras como Pedagogía en Física y Matemáticas, y Antropología. Representantes de estas áreas les brindaron información sobre las carreras, sus perfiles de egreso y el campo laboral, permitiendo a los estudiantes reflexionar sobre sus intereses y posibles trayectorias académicas.

Equipo PEM realiza exitosa visita al Liceo Granaderos de Putre

Con talleres de robótica y orientación vocacional, el Programa PACE de la Universidad de Tarapacá fortaleció su vínculo con el Liceo Granaderos de Putre, promoviendo oportunidades educativas en la zona altiplánica de Arica y Parinacota. Esta actividad, desarrollada por el equipo del Área de Preparación en la Enseñanza Media, buscó acompañar a estudiantes, docentes y directivos en el proceso de preparación para la educación superior.

La jornada incluyó talleres prácticos de robótica y cubos de Rubik organizados en colaboración con estudiantes de Pedagogía en Matemática y Física de la UTA, en el marco de un proyecto de vinculación con el medio rural. Además, se llevaron a cabo sesiones psicoeducativas como el taller "Explorando mis expectativas" para estudiantes de tercer medio y una charla informativa sobre el Programa PACE para los de cuarto medio.



Charlas Informativas PROCAI en los liceos PACE de Arica

El PACE UTA, junto al Programa de Colaboración Académica para la Inclusión (PROCAI), inició una serie de charlas informativas dirigidas a estudiantes de educación media y sus familias en los establecimientos PACE de Arica. Estas sesiones tuvieron como objetivo principal informar sobre oportunidades académicas, acompañamiento psicoeducativo y dispositivos de apoyo inclusivos disponibles en la Universidad de Tarapacá.

Betsabé Silva, coordinadora del Programa de Integración del Liceo Instituto Comercial

de Arica, destacó la relevancia de estas actividades para orientar tanto a estudiantes como a sus familias. "Este tipo de instancias permite a los jóvenes y apoderados visualizar un futuro más allá de la educación técnica del liceo, comprendiendo mejor las expectativas académicas y las oportunidades que pueden aprovechar con el apoyo del PACE", afirmó.

Fortalecimiento de la colaboración educativa: Visita técnica del equipo PEM PACE ULS a la UTA

La Universidad de Tarapacá recibió al equipo PACE del Área de Preparación en la Enseñanza Media (PEM) de la Universidad de La Serena, en una visita técnica que permitió el intercambio de buenas prácticas y estrategias educativas. Ambos equipos compartieron experiencias sobre el acompañamiento en la enseñanza media, destacando los avances y desafíos en la preparación para el acceso a la educación superior.

La jornada también incluyó un recorrido por los principales puntos turísticos y patrimoniales de Arica, como el Morro y el Museo Arqueológico San Miguel de Azapa, lo que fortaleció los lazos entre las instituciones y enriqueció la experiencia.



PACE UTA cierra exitoso ciclo de preparación para la PAES 2024

El Programa de Acompañamiento en la Educación Superior de la Universidad de Tarapacá culminó un ciclo de talleres intensivos dirigidos a estudiantes de cuarto medio de liceos PACE, con el objetivo de reforzar habilidades para la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) 2024. Entre el 4 y el 22 de noviembre, los estudiantes profundizaron en áreas como Lengua y Literatura, Matemática e Historia, con una metodología dinámica y colaborativa.

El ciclo de talleres incluyó actividades lúdicas y de reflexión, fortaleciendo el

trabajo en equipo y la convivencia en un ambiente de aprendizaje significativo. Además, los estudiantes recibieron premios como reconocimiento a su esfuerzo y compromiso. Vanessa Helle Morales, facilitadora PACE, destacó la participación entusiasta de los jóvenes y la efectividad de la metodología constructivista utilizada, basada en material certificado por el DEMRE. La jornada finalizó con un acto de agradecimiento por la activa participación de los estudiantes, quienes también fueron valorados por su dedicación y capacidad de adaptación, a pesar de las responsabilidades adicionales.

Programa PACE UTA celebra finalización de actividades en la enseñanza media con Encuentro Deportivo-Recreativo Interescolar

El Programa de Acompañamiento en la Educación Superior de la Universidad de Tarapacá cerró con éxito su ciclo de acciones en la enseñanza media mediante un animado encuentro deportivo-recreativo interescolar, realizado en la cancha de pasto sintético del complejo deportivo de la UTA, este evento congregó a estudiantes de tercero medio provenientes de los establecimientos adheridos al programa, quienes disfrutaron de una jornada llena de aprendizaje, actividad física y convivencia.

La actividad incluyó un circuito de estaciones donde los estudiantes participaron en dinámicas deportivas y recreativas diseñadas para fomentar el trabajo en equipo, la sana competencia y la diversión. Al cierre, se entregaron constancias de participación y reconocimientos especiales a estudiantes destacados, celebrando así un año de esfuerzos conjuntos entre el programa y los establecimientos educativos, orientados a preparar a los jóvenes para los retos de la educación superior.



Tutores Pares de la UTA se preparan para un semestre de apoyo y acompañamiento estudiantil

El equipo de Tutores Pares de la Universidad de Tarapacá se alisto para recibir a los estudiantes en el inicio del II semestre tras las vacaciones de invierno, con nuevas estrategias y un compromiso renovado. En una reunión de bienvenida, los tutores y tutoras recibieron lineamientos generales sobre su rol en el acompañamiento estudiantil. Durante este encuentro, también se presentó el plan de trabajo para el semestre, destacando las sesiones de tutoría, las capacitaciones y las fechas de reuniones.

Los tutores expresaron su motivación para apoyar a los estudiantes de primer año,

destacando la importancia de su rol como guías en el proceso de adaptación a la universidad. Charlotte Salas, nueva tutora de Diseño Multimedia, compartió su deseo de transmitir a los nuevos estudiantes la diversidad y las oportunidades que ofrece la carrera. Tomás Sandoval, tutor de Tecnología Médica, resaltó su compromiso con el acompañamiento y las capacitaciones como elementos esenciales para desempeñar su labor. Felipe González, tutor de Pedagogía en Física y Matemática, destacó su interés en brindar apoyo integral a los estudiantes, asegurando que siempre pueden contar con el acompañamiento de los tutores.



Jornada de Tutoría Par Intercarrera en la Facultad de Administración y Economía

La Facultad de Administración y Economía (FAE) y su equipo de Tutores Pares, realizó una exitosa jornada de Tutoría Par Intercarrera, con el objetivo de fomentar la integración y colaboración entre estudiantes de las distintas carreras de la Facultad. La actividad, que se ha consolidado como una tradición en la FAE, permitió a los estudiantes participar en diversas dinámicas que promovieron el trabajo en equipo.

Durante la jornada, los participantes tuvieron la oportunidad de conocerse más allá del ámbito académico, creando nuevos vínculos y aprendiendo unos de otros. Esta iniciativa, valorada positivamente por los asistentes, sigue demostrando ser una estrategia efectiva para promover la cooperación y el compañerismo dentro de la comunidad estudiantil.



Tutores Pares de la UTA completan programa de capacitación para el cierre del semestre

La Dirección General de Docencia de Pregrado de la Universidad de Tarapacá, a través de su Área de Formación Integral y el Programa PACE, llevó a cabo con éxito la última jornada de capacitación del semestre para el equipo de Tutores y Tutoras Pares. Esta actividad, parte del plan anual de capacitación, marcó el inicio de la Fase III de Inducción a la Vida Universitaria, enfocada en la "Reflexión del Primer Año Académico". El objetivo fue generar un espacio de reflexión para que los estudiantes de primer año pudieran evaluar

sus aprendizajes y establecer metas a corto y mediano plazo, cerrando así su primer año de manera significativa.

Durante el año, los y las tutoras participaron en sesiones semanales que abordaron temáticas psicoafectivas para fortalecer su rol en el acompañamiento de los estudiantes de reciente ingreso. Estas capacitaciones han sido fundamentales para asegurar que los y las tutoras puedan transmitir eficazmente los aprendizajes adquiridos a sus tutorados.





Emotiva ceremonia de cierre del Programa de Tutorías Pares 2024 en la UTA

El Programa de Tutorías Pares celebró su ceremonia de cierre anual en un ambiente de reflexión y compañerismo, donde se reconoció el esfuerzo y compromiso de los tutores y tutoras. La actividad, organizada por el Área de Formación Integral (AFI) y el Programa PACE, se llevó a cabo en el Hotel del Valle e incluyó un almuerzo de camaradería y dinámicas enfocadas en la retroalimentación de experiencias. Un momento destacado fue la actividad "La Historia", donde los tutores compartieron anécdotas y aprendizajes a través de fotografías, creando narrativas grupales que reflejaron los logros y desafíos del año.

La jornada también incluyó una "Lluvia de Agradecimientos", donde los tutores expresaron su gratitud mediante un mural colaborativo. Además, se entregaron certificados de reconocimiento en categorías como Compromiso, Vocación de servicio y Mejor compañero, destacando al Tutor o Tutora Legado, quien dejó una huella significativa en el programa.



Ciclo de Talleres sobre el Espectro Autista en Educación Superior

El Programa PROCAI, llevó a cabo un ciclo de talleres titulado "Estudiantes del espectro en educación superior". Este ciclo, buscó fomentar la reflexión sobre el autismo en la universidad y la promoción una comunidad inclusiva. La psicóloga Wendy Mondaca, experta en Trastorno del Espectro Autista (TEA) y Neuropsicología Clínica, fue la encargada de impartir los talleres, compartir herramientas y estrategias inclusivas.

En el marco de este ciclo, se realizaron tres jornadas. En la primera, el taller "Estrategias pedagógicas para estudiantes dentro del espectro autista" se enfocó en fortalecer el conocimiento sobre los diferentes perfiles

de estudiantes en el espectro y explorar enfoques pedagógicos inclusivos. En la segunda jornada, el taller "Autismo en femenino, características y evaluación" abordó las características y desafíos específicos que enfrentan las mujeres con autismo en el ámbito educativo.

La jornada final, presentó el taller titulado "Importancia de una adecuada valorización diagnóstica en TEA". Durante esta última instancia, se exploraron diversos instrumentos y baterías de trabajo útiles para el diagnóstico y tratamiento del trastorno del espectro autista, brindando herramientas clave para los asistentes.



La Universidad de Tarapacá y el Teletón se unen para promover la inclusión

La Universidad de Tarapacá, a través del Programa de Colaboración Académica para la Inclusión (PROCAI) del PACE UTA, y la Fundación Teletón realizaron una jornada inclusiva con el objetivo de promover la integración social y el bienestar físico y emocional de las personas en situación de discapacidad. Dirigida a estudiantes de la carrera de Derecho y de la especialidad de inclusión en la carrera de Profesor de Educación Física, la actividad consistió en diversas dinámicas deportivas adaptadas, que permitieron a personas con y sin discapacidad compartir experiencias a través del deporte.



La jornada, que contó con la participación activa de voluntarios, usuarios y profesionales de Teletón, fomentó la empatía y sensibilizó tanto a la comunidad universitaria como externa sobre los derechos y capacidades de las personas con discapacidad.



Charla de Inclusión fomenta prácticas inclusivas en la educación media

El Programa PROCAI desarrolló una charla dirigida a directivos y docentes de instituciones educativas, con el objetivo de promover una comprensión profunda de los enfoques inclusivos en la educación superior y guiar sobre las acciones requeridas por la Ley de Inclusión. La actividad, fue coordinada por la Tutora Especialista, Mery Cruz Sajama y Alejandro Flores, coordinador del Programa PIE del Liceo Politécnico Arica.

Durante la jornada, se abrió un espacio de diálogo donde los participantes compartieron experiencias y reflexionaron sobre los nuevos desafíos en el ámbito educativo, fortaleciendo así el compromiso de los docentes y directivos con la implementación de prácticas inclusivas que promuevan un entorno educativo accesible y equitativo para todos los estudiantes.

Impacto positivo de los talleres de Competencias Transversales en estudiantes UTA

El Programa de Competencias Transversales PACE UTA, cerró con éxito el primer semestre del año, destacando una alta participación y excelente evaluación por parte de los estudiantes. Durante este período, 1177 estudiantes de 15 carreras participaron en 46 talleres, siendo Agronomía, Educación Diferencial, Tecnología Médica y Enfermería las carreras con mayor involucramiento.

Un aspecto destacado fue la iniciativa de estudiantes de Psicología, quienes

impulsaron la incorporación de talleres para primer nivel, evidenciando liderazgo y compromiso con su formación integral. Los talleres fueron valorados positivamente con un promedio de 6,7, mientras que su contribución al desarrollo profesional fue calificado con un 6,6, reflejando el impacto positivo del programa en el fortalecimiento de competencias transversales, no tan solo en los estudiantes PACE, sino que en toda la comunidad estudiantil UTA.



Primer seminario RYLA para estudiantes PACE: un impulso al liderazgo juvenil

La Universidad de Tarapacá y el Programa PACE, en colaboración con el Club Rotario Concordia Arica, organizaron el primer seminario RYLA (Rotary Youth Leadership Academy) en la región. Este evento, realizado desde el Programa de Competencias Transversales, se enfocó en fortalecer competencias de liderazgo y emprendimiento social, alineándose con el Modelo Educativo Institucional de la UTA.

Con la participación de 28 estudiantes, autoridades universitarias y representantes de Rotary, la jornada incluyó actividades enfocadas en empoderamiento juvenil y resolución de problemáticas sociales. Hernando Bustos Andreu, Director General de Docencia de Pregrado y responsable institucional del Programa PACE, destacó que esta colaboración permitió entregar herramientas para el liderazgo, mientras que Eduardo Carmona, presidente del club rotario Concordia Arica, valoró el impacto de la alianza para potenciar a las nuevas generaciones de líderes en la región.



Terminal Puerto Arica impulsa nuevas oportunidades de prácticas profesionales para estudiantes PACE

Con el objetivo de ampliar las oportunidades laborales y prácticas para los estudiantes de la Universidad de Tarapacá, el Programa de Competencias Transversales de la Dirección General de Docencia de Pregrado (DIDO) y el Programa PACE, en colaboración con Terminal Puerto Arica (TPA), organizaron la charla "Prácticas Profesionales en TPA". Esta actividad, permitió a más de 60 estudiantes y docentes de las facultades de Ingeniería y Administración y Economía conocer las perspectivas de desarrollo profesional en la industria portuaria.

explicaron el rol estratégico del puerto en la región y detallaron las áreas en las que los estudiantes podrían desarrollarse durante sus prácticas. Participantes como María Guadalupe Nava, estudiante de Ingeniería Comercial, destacaron la relevancia de estas instancias para entender el ámbito laboral y fomentar el trabajo multidisciplinario. A su vez, Jocelyn Espinoza resaltó el compromiso de TPA de equipar a los estudiantes con herramientas que impulsan su desarrollo profesional y personal en un entorno dinámico y de impacto regional.

Durante la jornada, las representantes de TPA, Katherine Viza y Jocelyn Espinoza,



Estudiantes y tutores PACE UTA colaboran en la Media Maratón TPA 2024

Con entusiasmo y espíritu de colaboración, estudiantes y tutores del Programa PACE UTA participaron como banderilleros y guías en la "Media Maratón TPA 2024". Esta actividad, realizada en conjunto con el Terminal Portuario Arica (TPA), permitió a los jóvenes de la Universidad de Tarapacá apoyar en la orientación y animación de los corredores en un evento que reunió a familias y deportistas locales en el borde costero de Arica.

La destacada participación de los estudiantes no solo aseguró el desarrollo exitoso y seguro de la maratón, sino que también reflejó el compromiso de la Universidad con su comunidad. Manuel Cortés, miembro del equipo de TPA, agradeció la colaboración del grupo, señalando que su apoyo fue fundamental para el éxito del evento.

